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帮助企业更好!ퟟ出去"

国家认监委与上海自贸区签署备忘录

本报讯 !记者张晓鸣"国家认监委将支持上海自贸试验

区搭建与国外检验检测认证机构的沟通平台# 推动检验检测

结果采信与认证机构互认#提高市场主体的贸易便利化水平#

帮助企业应对国外技术壁垒#提供认证认可政策$技术$信息

的重点支持#为中国企业提供包括进出口相关的检验检测$认

证认可$标准计量等方面服务#帮助企业更好地%走出去&췘展

国际市场'

国家认监委与上海自贸试验区管委会昨天签署共同推进

自贸试验区认证认可检验检测工作合作备忘录( 国家市场监

管总局副局长秦宜智#上海市委常委$浦东新区区委书记$上

海自贸试验区管委会主任翁祖亮出席并讲话(

签约仪式上 #上海自贸试验区 %一带一路 &技术交流国

际合作中心正式揭牌# 将进一步推动上海自贸试验区更好

发挥服务国家 %一带一路 &建设和推动市场主体走出去 %桥

头堡 &作用 #在检验检测认证方面对接国家各项政策 #增强

要素集聚和辐射能力# 助推上海自贸试验区和科技创新中

心建设(

뷘至去年底#浦东新区共有检验检测认证机构 !"# 家#其

中检验检测机构 !$% 家#认证机构 #$ 家#检验检测认证全年

营业收入 &"'( 틚元# 产业规模和营业收入均列上海各区之

首( 浦东全区获得中国合格评定国家认可委员会认可的实验

室 )$* 家#햼全市五分之一( 目前#浦东检验检测认证产业的

服务范围已经辐射整个长三角乃至全国#可以提供涵盖质量$

붡康$ 安全$ 环境及社会责任评估等多个领域的检测认证服

务#产业集聚效应初步显现(
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듓高考全国卷的!횪识产权"쳢谈起
单晓光

今年高考全国卷!中 ! 道有关 !知

识产权"的语文阅读题刷爆了朋友圈#题

目从创新引领发展需强化知识产权创

造$保护$퓋用和高校科技成果转化所面

临的现状等角度命题# 不妨说%这是!뎫

导创新文化%强化知识产权创造$保护$

퓋用"正在从顶层设计走向社会共识%从

政策层面进入常识领域的最生动体现#

知识产权引领创新

!知识就是力量"%这是早在第一次

科技革命的孕育时期% 평英国唯物主义

哲学家培根喊出的影响至今的著名命

题%뷒示了走出了中世纪的阴影%经历了

文艺复兴洗礼的欧洲社会生产力和科学

技术进步的内在力量#培根认为%正是蕴

含创新的知识% 推动着科技革命从蒸汽

时代到电力时代%滚滚向前#

!创新改变生活"#今天%历史已经进

入了奔驰在数字化轨道上的全球化的

"# 世纪# 人们认识到%创新将问题转变

为进步%쪹人们的生活更健康$更安全$

更舒适# 创新为经济增长做出了重大贡

献%并且创造了更新和更好的就业岗位#

保护知识产权实际上是保护创新的

火种%是激发创新的热情# 事实上%知识

产权正在引领今天的创新# 我们比以往

任何时候都更加容易理解%知识产权是市

场经济形态的创新%更是成功创新体系的

关键%是创新的财富之魂# 知识产权制度

为创新者吸引投资%믘馈创新者%쪹未来

的创新者可以利用今天的创新继续创新%

生生不息# 研究与事实告诉我们%知识产

权对世界经济增长有着巨大的驱动作

用# 世界经济增长正在进入!资源驱动$

资本驱动$技术驱动$知识产权驱动"的

升级版# 发达国家一直关注如何抓住全

球范围内新科技革命的机遇% 以知识产

权制度与经济$社会$创新发展深度融合

的知识产权密集型产业为有效着力点%

돤分发挥知识产权对经济发展的引领作

用% 进而建立起适应科技革命的新竞争

优势#

!当今世界%变革创新的潮流滚滚向

前# "改革开放以来%我国知识产权保护已

经取得了举世瞩目的成就# 今年%쾰近平

主席在博鳌亚洲论坛开幕式上发表主旨

演讲时%又强调要!加强知识产权保护"#

잶入中国经验和方案

知识产权制度促进创新的历史表

明% 生机勃勃的新技术和变化无穷的市

场关系总是会带来前所未闻的新问题$

新挑战# 톰求有利于促进创新的知识产

权制度%始终是一个不老的话题#在当前

数字化和全球化的背景下% 这一议题更

具有重要而迫切的现实意义#

开放创新如火如荼% 知识产权制度

何去何从#人类科学研究的进程显示%系

统组织创新过程的历史并不悠久% 世界

上最早的研究实验室是 #% 世纪末才陆

续在德国和美国建立的# 到了 "& 世纪

'& 年代%设立研究实验室逐渐成了科学

研究的常态#但在此以后%뫜快就涌现出

了一种新的潮流# 分布在全球的研究和

创新网络开始相互点击$相互链接#쯦着

虚拟通讯技术的迅猛发展% 这也成了新

常态&一些企业向全球发布研究课题%并

以一种竞争的程序从世界范围内选择具

有特别前途研究团队# "& 世纪 '& 年代

的内部封闭式创新组织开始被内外紧密

相连的开放式创新形式所取代#在这个新

的开放式创新的世界里%知识产权制度将

扮演一个什么新角色呢' 一方面%开放式

创新在某种范围内意味着是对传统知识

产权的独占性和保密性的放弃( 쇭一方

面%一系列创新参与者又会产生保护其自

己法律和经济利益的要求# 面对开放创

新%知识产权制度不能故步自封#

世界迎来了新的科技革命% 全球化的

步伐日益加速#我们也正在深入实施创新驱

动和建设知识产权强国战略%돖续推进大众

创业$췲众创新#쮳应新科技革命的浪潮%뢳

予知识产权制度时代特征和独特的现实意

义%잶入中国经验和方案%引领全球创新的

发展%已成为我们迫切需要解决的新课题#

!知识产权" 从曲高和寡的专业术

语%到人们耳熟能详的媒体热词%进而入

选高考试题% 这意味着它不但走进了公

众视野% 也将成为青年一代必备的基础

知识#可以预见%쯦着国家知识产权战略

的推进% 中国必将在进一步扩大开放中

获得更多的知识力量#

!作者为同济大学上海国际知识产
权学院院长$뷌授"

技术当道业态更新 上海超市!냙变千面"

ퟮ近若到各大卖场逛一逛%믡发现已经不太认识这些&뎬市'쇋

+,-, 精品超市$永辉超级物种$틸泰西

选$./,) 精品超市$0123 家乐福**最近在

上海各大购物中心转了一圈#大概会发现自

己已经不太认识%超市&了+它们有些缩小了

体型#有些另立门户新设品牌#有些变成了

无人店#还有些则被引入了上海首店甚至全

国首店**

自上世纪 *4 年代初超市业态首次进入

上海#至今已经过了 54 多年( 如今#上海购

物的环境变了#购物的消费者也变了#在全

力打响%上海购物&品牌的当下#퓵样的超市

才符合上海购物的现在和未来,

大卖场变小%뎬市业态与购
物中心相融

在铁路上海站及一些地铁站附近#消费

者很容易看到一家名为%0123 家乐福&的超

市#装修很时尚#面积大约在一两百平方米#

以售卖生鲜食品为主#进进出出的消费人群

都是年轻人#有点像大号的全家便利店(

在上海#大卖场变小#这样的变化三年

前始于家乐福# 如今成为了全行业的趋势(

%这与大卖场业态的逐渐衰败有关( &一位行

业分析人士告诉记者#上海的大卖场在 5444

年至 54!4 年期间进入扩张高峰期# 从 54!!

年开始渐趋饱和-此后七年间#上海至少关

掉了 &5 家大卖场# 这迫使各大商业集团在

超市业态上不断寻求突破(

쯦着上海购物中心数量的激增#超市业

态找到了新的突破口#大量新品牌新业态在这

几年快速崛起( 上海商业经济学会会长齐晓斋

认为# 最典型的案例是盒马鲜生...它凭借新

零售的光环# 成为了不少新开购物中心的商超

新标配(

记者梳理了近三年来上海购物中心引

进商超的情况发现#大卖场已经完成从大变

小的新布局( 比如#0123 家乐福在上海新开

门店已经达到 54 多家# 大量门店栖身在购

物中心-百联集团的超市场景从原来的华联

吉买盛转移到了 +,-, 精品超市及全渠道新

零售店 6728- 永辉的上蔬永辉生鲜标超$永

辉生活便利店以及超级物种相继落地-华润

万家的全新小业态品牌%乐购 09:;,22&也成

功孵化**

룄造&샏卖场'쪵现线上线下融合

以全新品牌出现的商超%缩小&了尺寸#

与购物中心有机结合在一起-另一些已经存

在了很久的%老卖场&#则默默探索线上线下

融合( 记者发现#쯦着今年上海大卖场完成

一轮升级改造#不少%老卖场&므然一新(

$ 퓂 54 日 #家乐福与腾讯共同打造的

首家智慧门店 +, <1;=>, 在天山西路正

式开业 # 这是家乐福在全球开出的首家

智慧门店 +人脸识别 $小程序扫码 $?@ 引

流齐亮相 # 数字化改造成为大卖场升级

的新标准 (

大润发不久前宣布旗下的上海八家门店

全部完成改造#实现线上线下融合#可覆盖 "4

万家庭#约 #&4 万人可享受%A 小时达&服务(

在大润发闸北店一楼水产区一角# 记者注意

到一个类似电梯升降装置的投放口# 不时有

员工将不同颜色的袋子放入%电梯&#通过自

动输送带传到另一端( 뛸在二楼#记者则看到

了一个配送区...与盒马鲜生的后场运作

十分相似#数十位拣货员正将消费者在网上

订购的商品打包#这些包裹在另一端会由盒

马的配送员进行配送#覆盖大润发周边 B 公

里范围内的消费者#A 小时送货上门(

%二楼本来是一个仓库#经过改造后变

成了现在的配送区( &大润发新零售 C.. 풬

彬告诉记者#%线上订购线下配送&服务从今

年 B 퓂下旬起完全实现线上线下融合#做这

样的改造很难# 떫是将线上线下打通之后#

效果相当明显#%如今#上海平均每家大润发

的线上日均订单达到 A444 单# 뿍单价在 %4

元左右#从统计数据来看#퓂环比增长达到

A44D以上( &풬彬很看重这些线上订单#틲

为它意味着大卖场的消费者结构出现了年

轻化趋势#%日常来门店的消费者以老年人

为主#떫是线上消费者则是住在附近的年轻

人#消费频次很高( 二者能够有效形成互补(

线上购买数据的沉淀#还能够帮助门店调整

选品#更好地吸引年轻人( &

냚脱同质化%뎬市业态呈现新气象

过去几年#上海大卖场业态萎缩#被诟

病的一大%痛点&是同质化严重( 齐晓斋认

为#쯦着大卖场寻求转型#更多新品牌新业

态崛起#上海超市业态变得更为丰富多样(

记者在大润发杨浦店与闸北店走访时就

发现#每个大卖场都有特色( 在闸北店里#赠

品的发送从人工转向机器# 消费者扫二维码

%自动售货机&就会吐出赠品( 杨浦店不仅开

辟%从田间到餐桌&的蔬菜现卖现收模式#(퓂

底#햼地 B44 平方米的%쳔宝心选&上海首店

也将以店中店形式在这里开业( %我们将根据

门店所处商圈$现有条件$周边消费者画面来

进行不断测试# 一些新的服务将会在所有门

店全覆盖# 뛸一些服务则只会出现在单一门

店内#力争实现百店百变的状态( &풬彬说(

记者获悉#今年还将有一大批商超品牌

进入申城( 上海市商务发展研究中心副主任

黄宇透露#쏀国最大连锁会员制仓储量贩店

%好市多&!C82E=8"中国内地首店可能会在浦

东落户( 뛸盒马内部人士透露#大润发与盒

马鲜生共同孕育的%盒小马&也不排除在上

海开店的可能性(

中国连锁经营协会一位负责人士认为#쯦

着互联网巨头入局# 超市业态如今正面临前所

未有的变局#无论是技术上的改变还是业态上

的丰富#都将为上海购物注入崭新活力(

룟科技!컞人便利店"뫜科幻
整合视觉识别$훘力感应等技术%쪵现无人化理货制作售卖

本报讯 !首席记者唐闻佳"申城零售业

态再添新物种/消费者扫码选择一款现烤面

包后#仓储区的一小块面团就此走上了%无

人道路&#经智能机械臂抓取#它被送入烘烤

区(数分钟后#取餐区送出一个牛角包#还冒

着热气#消费者欣喜地说#%很科幻/&这是昨

天发生在人民广场的一幕#主打无人系列的

%FG#&> 智慧便利店& 在获得上海市食药监

局颁发的相关证照后与消费者正式见面了(

从人民广场地铁站 A" 号口进入地下一

层#就能看见这间%FH5&> 智慧便利店&#삶

色透明鲜食仓中有一排排新鲜出炉的面包#

科幻感十足( 进入店内#有一个前台#不过#

工作人员只负责对消费者进行购买引导(店

铺里有三台现制现售机器# 橙子机 &4 쏫就

能现场制作一杯鲜榨橙汁# 冰淇淋制作机

(4 쏫就可制作包括抹茶$닝莓$쟉克力等口

味的冰淇淋#还可以完成智能冷链$无人打

花等功能# 智能微型咖啡加工机 (4 쏫内可

制作完成一杯咖啡**和传统便利店相比#

这家便利店让%无人科技&照进现实#消费者

通过手机扫码支付#可自行从这个科幻感十

足的空间内买到现烤面包$风味批萨$붷香

鸡腿$创意便当等现制现售的新鲜食品(

在这个便利店的智能模块分区顶端#还

有一个风扇模样的可移动装置( 这就是%无

人运维&系统的部分#当其移动到一个区域#

会自动扫描相关区域的储存状态( 比如#当

其在仓库区# 可检验各种原材料的库存状

态#뛸当其移动到食品区#则可以知道鲜食

仓内的货品销售情况(

该店相关负责人透露#这家新型便利店

整合了视觉识别$重力感应$智能锁鲜$智能

烹饪等技术#并将无人科技运用于店铺后道

运维过程#实现无人化理货$无人化制作$无

人化售卖$ 前台则提供辅助引导服务#%并

且#这家便利店可以像乐高积木一样进行模

块化组合拆分#쫊配机场$地铁站$믰车站$

企业办公区$热门景区等空间( &

此前#上海已针对%无人面条机&等新业

态颁出食品经营证照#对这家便利店的诸多

无人系列#上海市食药监局曾组织专家评审

团对该店的食品安全予以评估( 记者注意

到#该店的食品经营许可证由黄浦区市场监

管局于 ( 퓂 A* 日发放#主体业态为%食品销

售经营者!킡型超市%쇣售%含自动售卖%现

制现售"&#经营项目为%热食类食品制售!볲

单加热 "$自制饮品制售 !果蔬汁类 $단 $뾧

啡$횲物饮料$샤冻饮品"&( %上海食品监管

部门坚守食品安全底线的同时#对创新业态

始终保有很大的开放度与包容度#这对我们

创业团队很重要( & 该便利店相关负责人谈

到( 该便利店所属的上海巨昂投资有限公司

昨天还宣布与上海交通大学$ 联想研究院上

海分院达成战略合作# 将进一步加快人工智

能$智慧工业等科研方面的联合攻关与布局(

据悉#%FH5& 小时无人智慧便利店&首

期计划投放在地铁$믰车站$办公区$튽院$

景区等人流密集场所#两年内该店有望在全

国复制 $444 家(

훮光路通道配套临时道路"퓂建成通车
本报讯 !记者史博臻" 考虑到首届中

国国际进口博览会的交通需求# 在建的诸光

路通道新建工程将在路面新增一条临时通行

道路 # 南起崧泽大道 # 北至北青公路 # 长

5'$ 公里( 这一双向两车道的临时道路 # 将

有助于快速疏散川流不息的观展车辆 ( 据

悉 # 这条道路原计划在 54A* 年 ( 퓂竣工 #

和整体工程一同收关 - 떫为了配合今年 AA

퓂举办进口博览会# 新建道路将提前半年于

今年 * 퓂建成通车(

提早半年建成通车# 对于项目部来说考

验不小( 떫身经百战的建设者们用最短的时

间对施工工序进行了优化调整...先施工桩

基# 后掘进盾构# 确保地面道路与地下盾构

施工有序衔接# 互不干扰(

除了这条临时道路# 诸光路通道新建工

程整体施工也在有序推进( %青崧号&盾构机

昨天在闵行区工作井破土进洞# 它南起徐泾

镇国家会展中心!上海"#北至华漕镇北青公

路#全长 5'" 公里#是单管双层布置的隧道#设

计为双向四车道#时速 &4 公里I小时#풤计明

年 ( 퓂建成通车( 建成后#它将与 J5( 入城段

共同形成北部快速通道# 不仅为国家会展中

心!上海"和西虹桥地区提供一条对外联系的

新通道#可有效缓解延安路高架交通压力#更

为青浦区与闵行区提供了一条区区对接的新

主干道#将%断头路&化为%通途&(

主打无人系列的 !($")* 훇慧便利店" 在获得市食药监局颁发的相关证照后已经与消费者正式见面# 本报记者 袁婧摄

努力为建设世界科技强国作出更大贡献

K上接第一版L 上海不仅要成为科技成果的策源地# 更要成为

科技成果应用的重要基地( 要打通科技成果转化 %最后一公

里&# 针对存在的短板和痛点# 加大科技成果应用转化力度#

构建完善科技成果转化交易平台# 更好把科技成果转化为现

实生产力(

李强指出# 要大力推进张江综合性国家科学中心建设#

继续提升集中度和显示度# 提高创新要素集聚浓度# 얬力拿

出标志性的科技成果( 积极推进各个科创承载区建设# 推动

形成分类布局$ 듭位发展的良好态势( 要加快打造更加优良

的创新创业生态# 不断提高创新的便利性$ 뿭松性$ 包容

性# 增强自身特色# 提升对各类创新资源的吸引力( 进一步

优化人才发展环境# 完善人才政策# 改进人才服务( 大力推

动长三角区域协同创新# 推动长三角成为最具活力的科技创

新高地(

应勇指出# 科创中心建设事关上海未来# 要在更加聚

焦$ 更加做实$ 更加开放上下更大功夫# 推动各项工作早出

成果$ 早见实效( 张江科学城$ 张江综合性国家科学中心要

迅速做实做强$ 做出影响( 全市各区$ 高校和科研院所要找

准定位# 在重大科技专项和平台$ 承载区建设中更好发挥作

用( 要把科创中心建设各方面主体和力量动员起来# 形成合

力$ 共同推进( 要以钉钉子精神抓落实$ 抓推进# 明确责任

分工# 加快推进已经确定的重大项目建设# 加快推进共性技

术研发与转化平台建设# 积极争取承接一批新的国家重大科

技项目# 加快集聚一批中央企业$ 外资企业和民营企业研发

中心( 要以更加开放的姿态和举措# 吸引国内外的顶级科学

家$ 科研团队和各类人才在沪开展科研$ 创新创业# 뫱植上

海科创中心的人才优势(

市推进科技创新中心建设领导小组成员翁祖亮 $ 诸葛

宇杰$ 彭沉雷$ 许宁生$ 쇖忠钦$ 钟志华$ 施尔畏等出席

会议并讲话( 上海市推进科技创新中心建设领导小组办公

室$ 上海推进科技创新中心建设办公室$ 市科委$ 市委组

织部$ 浦东新区$ 张江实验室先后汇报了科创中心建设相

关工作(

K上接第一版L 쯻说# 作为我国改革开放排头兵和创新发展

先行者# 上海谋划发展的格局气魄手笔$ 改革创新的理念思

路方法$ 抓好工作的精细精准精致# 횵得我们认真学习借

鉴( 我们要始终高举习近平新时代中国特色社会主义思想伟

大旗帜# 深入落实党中央关于对口合作的决策部署# 全力支

持沪连对口合作向纵深发展# 确保各项工作取得实质性进展

和成效( 要进一步完善对口合作机制$ 细化对口合作任务$

推进人员交流往来$ 扩大对口合作成果# 把各项工作落细落

小落实落地# 킯手打造对口合作的典范# 以沪连对口合作为

契机# 开创沪辽合作新局面(

上海市委常委$ 市委秘书长诸葛宇杰# 副市长彭沉雷#

辽宁省副省长$ 省政府秘书长李金科# 大连市委副书记$ 市

长谭成旭参加有关活动(

在联席会议上# 上海市与大连市签署对口合作框架协

议( 两地 A4 个相关区 !市$ 쿘" 签署结对协议(

#4A% 年# 沪连对口合作 $ 个方面 #B 项合作重点工作有

序推进# 两地共同举办首届沪连合作论坛# %上海企业大连

行& 活动签署 $% 个合作项目# 协议金额达 A%4& 틚元( #4A"

年# 两地将重点围绕完善对口合作机制$ 组织开展对口合作

系列活动$ 加强重点领域合作项目和平台建设$ 推进重点功

能区对接交流$ 开展区 !市$ 쿘" 对口合作$ 开展干部人才

交流培训等六方面# 进一步深化对口合作(

킯手做好两地对口合作这篇大文章


